

Hommage à Gérard Pageau

Texte de Thérèse Cabana

Monsieur Gérard Pageau, professeur du Département de sciences biologiques retraité depuis 1993, nous a quittés le 7 février dernier. Né le 3 septembre 1933 près de Montréal, Gérard Pageau a effectué des études à l'Externat classique Ste-Croix avant d'entreprendre un baccalauréat en biologie à l'Université de Montréal (diplôme obtenu en 1958 et récipiendaire du Prix Marie-Victorin). C'est au même département qu'il a obtenu une maîtrise (1959) dont le sujet portait sur la botanique aquatique et, par la suite, un doctorat (1967) en ichtyologie alors qu'il travaillait en parallèle comme assistant de recherche (cartographie et écologie végétale). C'est après avoir travaillé pendant 7 ans comme biologiste au Service de la Faune du Québec que Gérard Pageau a obtenu un poste de professeur agrégé au Département de sciences biologiques en 1974.

Même si les nombreux rapports et mémoires de recherche qu'il a produits pour le Gouvernement étaient de haut niveau scientifique, Gérard Pageau a préféré encourir la diminution salariale et l'augmentation des heures de travail associées avec le poste de professeur afin de pouvoir exercer sa science dans un milieu académique. La liberté qu'offrait ce milieu de réaliser de la recherche fondamentale, ainsi que la stimulation d'enseigner et d'encadrer des étudiants comme celle d'interagir avec des collègues professeurs n'avaient pas de prix pour lui. Il n'a pour autant pas rompu ses liens avec les instances gouvernementales et a poursuivi un pan de recherche appliquée pour le ministère du Tourisme, de la Chasse et de la Pêche, le ministère d'État à l'Aménagement du Québec et le Comité d'Étude sur le Fleuve St-Laurent. Ses liens soutenus avec les ministères ont été des atouts pour les étudiants de maîtrise et de doctorat qu'il a dirigés. Sa double formation en biologie végétale aquatique et en ichtyologie, elle-même incluant tant la physiologie que l'écologie des poissons, phénomène assez rare surtout pour l'époque, a bénéficié à son enseignement au département. Responsable du cours obligatoire de première année *Biologie évolutive des vertébrés* comme des cours plus avancés d'ichtyologie et en partie de Limnologie. Il a, de plus, aux cycles supérieurs offert les cours d'ichtyologie et de Végétation aquatique et riparienne.

Mentionnons que Gérard Pageau a été longtemps conseiller pédagogique au département, directeur intérimaire de la Station de biologie des Laurentides en 1980, membre du Comité de la planification du CONFAS de 1979 à 1982 et qu'il a servi sur un comité scientifique de l'ACFAS en 1992. Homme calme mais qu'un rien faisait rire, Gérard Pageau participait à toutes les fêtes départementales même une fois à la retraite. Il n'hésitait pas à se déguiser en Père Noël pour nous amuser tous ni à s'exécuter sur la piste de danse... au grand dam de ses partenaires! Il laisse certes un excellent souvenir à son département.